

DIA 9.º

Santo Tomás de Villanueva, hablando de María, dice: "Es Virgen plenamente pura e inmaculada en su carne, en sus miradas y afectos; y de tal manera Virgen, que había vírgenes a cuantos la contemplaban; y su virginidad, valiéndose de la expresión de un profeta, hacía germinar vírgenes: *virgines germinans*". Acudamos a María. "Dios la ha colmado de toda suerte de gracias, a fin de que los hombres reciban por su medio, como por un canal, las gracias y bendiciones del Señor" (S. Bernardo).

"Dios -dice San Alfonso María- no puede menos de oír los ruegos de María, porque no puede dejar de reconocerla por su verdadera e inmaculada Madre. Su intercesión es necesaria para salvarnos."

¡Oh María, sin pecado concebida...!

SEPTENARIO DE LOS DOLORES DE LA VIRGEN MARIA

La devoción a los siete dolores de la Bienaventurada Virgen María es una devoción muy arraigada y extendida en la Iglesia de Dios.

El Papa Benedicto XIII el 22 de agosto de 1727 inscribió esta fiesta en el ciclo litúrgico de la Iglesia, señalando su oficio para el Viernes que precede al Domingo de Ramos, y años más tarde se estableció otra fiesta en memoria de los Dolores de la Virgen que se celebra el 15 de septiembre.

Esta devoción nos conduce suavemente al amor de Jesús crucificado, nos inspira profundo horror al pecado, nos da fuerza y ánimo en las horas del dolor animándonos además a la práctica de la mortificación y penitencia.

Aunque la Vida de la Virgen fue un largo martirio, la Iglesia se ha fijado en siete dolores de los muchos que padeció para ponerlos a nuestra consideración.

SEPTENARIO A NUESTRA SEÑORA DE LOS DOLORES

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Señor mío Jesucristo, en cuya Pasión, según la profecía de Simeón, fue traspasada con una espada de dolor el alma dulcísima de la gloriosa virgen María:

concédenos propicio a los que devotamente celebramos su transfixión y padecimientos que, por sus gloriosos méritos y por la intercesión y súplicas de todos los santos que permanecieron fieles al pie de la cruz, alcancemos los dichosos frutos de tu Pasión. Que vives y reinas con Dios Padre en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

Consideración (la propia del día, y luego petición de las gracias que se deseen obtener)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te rogamos, Señor Jesucristo, que ahora y en la hora de nuestra muerte, interceda por nosotros ante tu clemencia la bienaventurada Virgen María tu Madre, cuya alma sacratísima, al tiempo de tu Pasión, fue traspasada con una espada de dolor. Por Ti, Jesucristo, Salvador del mundo, que con el Padre y el Espíritu Santo vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

DIA 1.º

PRIMER DOLOR: LA PROFECIA DE SIMEON.-A los cuarenta días del nacimiento de Jesús, cuando la Virgen María llevaba en los brazos a su divino Hijo y se dirigía al Templo, sucedió que un anciano venerable, llamado

Simeón, esperaba en él al Niño, al que proclamó "luz de las naciones y gloria de Israel". Luego el anciano repentinamente cambió de todo y volviéndose a María, le dirigió estas dolorosas palabras: *Este Niño será señal de contradicción, y una espada atravesará tu alma* (Lc. 2, 34).

Era un anuncio de los grandes dolores que aguardaban en el porvenir a esta augusta Madre, y desde aquel momento todo fue dolor para María, porque tuvo siempre presente a Jesús destinado al sacrificio en el Calvario. Jesús ya se ofreció en el Templo por medio de su Madre, la cual conocía perfectamente el significado de la oblación.

La Virgen se halló entonces angustiada y afligidísima por verse amenazada de una desgracia espantosa, terrible y absolutamente inevitable.

La Virgen reveló a Santa Brígida que mientras vivió sobre la tierra ni un solo instante pasó sin que la espada predicha por Simeón no le atravesara el alma.

Nosotros también tendremos siempre más o menos por compañera la cruz, debido especialmente por nuestros pecados; pero imitemos a la Virgen sabiendo unir, como ella, nuestros dolores a los de Cristo para que tengan méritos redentores.

DIA 2.º

SEGUNDO DOLOR: LA HUIDA DE EGIPTO.-Una vez que Herodes supo por los reyes Magos, venidos de Oriente, que había nacido el Niño Jesús, y que ellos venían guiados por una estrella para adorarle como a rey de los judíos, temiendo por su trono, Herodes ordenó matar a todos los recién nacidos en Belén y sus alrededores.

Entonces un ángel se apareció a San José para informarle de la perversa intención de Herodes, y le dijo: *Levántate, toma al niño y a su madre y huye a Egipto, y estate allí hasta que yo te avise, porque Herodes va a buscar al Niño para matarlo*" (Mt., 2, 13). Así se salvó de la cólera de Herodes.

Notemos que Jesús, apenas nacido es perseguido de muerte. ¡Cuánto sufriría entonces a la Virgen en su viaje al destierro! San José y la Virgen, aunque tristes y afligidos, por el largo camino emprendido y en invierno, confían en la divina Providencia y no desmayan porque reconocen que es una orden que viene de lo alto y son guiados a puerto seguro.

El ejemplo de la Virgen María, obediente a la orden dada por Dios a San José, nos enseña lo que debemos hacer cuando en las horas de las pruebas parece que se nos esconde Dios o cuando nos falta la devolución sensible y nos hallamos como en tinieblas y tentaciones. Sea entonces ésta nuestra súplica: "Señor, hágase tu voluntad!" No nos abandones.

DIA 3.º

TERCER DOLOR: PÉRDIDA DEL NIÑO.-La ley de Moisés, imponía cada año a los hijos de Israel el viaje a Jerusalén para celebrar la fiesta de la Pascua. Jesús, a los doce años, cumplió con esta ley, y guiado por una inspiración de su divinidad, quiso sustraerse por espacio de tres días a la presencia y custodia de sus padres.

Los hombres y mujeres solían formar comitivas de viaje por separado. Así María pudo creer que el Niño estaba en el grupo de los hombres... Después de un día de camino reconocieron que no estaba ni en una ni en otra caravana y regresaron otro día de camino a Jerusalén, y al tercer día, o sea, al día siguiente, le hallaron en el Templo entre los doctores "oyéndolos y preguntándoles".

A la queja amorosa de su Madre de que apenados le andaban buscando, Jesús les responde: *¿No sabíais que es preciso me ocupe en las cosas de mi Padre?* (Lc., 2, 50).

Jesús hace alusión a su misión divina, y antepone a los negocios humanos los negocios que miran a Dios...

Notemos que para una Madre, como María, no podía haber descanso ni reposo, y naturalmente lloraba la pérdida de su Hijo. ¿De qué le servía haberlo librado de la crueldad de Herodes, para perderlo cuando le creía más seguro en sus propias manos? Orígenes no teme

afirmar que fue este el dolor más amargo de la Stma. Virgen.

Lo que debemos hacer nosotros es perder, por mediación de ella la gracia de no perder jamás a Jesús, nuestro Salvador por el pecado mortal.

DIA 4.º

CUARTO DOLOR: EN LA CALLE DE LA AMARGURA.-La Virgen María se hallaba el Viernes Santo en Jerusalén. Ella conocía la traición de Judás, las ignominias sufridas por Jesús en casa de Caifás, los desprecios de que había sido objeto por parte de Herodes y Pilato y los gritos de la multitud: ¡Crucifícale! ¡Crucifícale!

Al correrse por la ciudad de que Jesús iba a ser condenado, San Juan se acercó a María y le confió la noticia. ¿Qué hará entonces aquella Madre tan afligida? ¿Cómo olvidar a su Hijo?

María no lo duda, se decide ir al encuentro de su Hijo al que acompañó en la calle de la Amargura, y al fin seguida del apóstol y de la Magdalena, se adelanta a su encuentro..., y, según una piadosa tradición, se encontraron en la cuarta estación de la Via Dolorosa.

¡Cuán grande sería la amargura de estas dos almas en circunstancia tan cruel!

María, dice San Anselmo, se adelanta para abrazar a Jesús, y los verdugos la rechazan con injurias y

empujan en su presencia a su divino Hijo cargado con la cruz".

sin embargo, ante tanto dolor, la Virgen tiene ánimo para seguir a Jesús hasta el Calvario.

Pidamos nosotros, por mediación de la Virgen, el llevar con constancia los dolores que nos sobrevengan durante el curso de nuestra vida, pensando que por muchas tribulaciones hemos de entrar en el cielo.

DIA 5.º

QUINTO DOLOR: LA CRUCIFIXION.-La Virgen María tuvo ánimo y valor para seguir en pos de Jesús, la augusta Víctima, y mientras Jesús riega el camino que conduce al Calvario con sangre, la Madre lo hace con sus lágrimas.

Una vez que la triste comitiva ha llegado a la cumbre del Calvario, despojan a Jesús de sus vestiduras. Allí *le crucificaron, y con El a otros dos, uno a cada lado, y Jesús en medio.* (Jn., 19, 18).

Resuenan los martillazos en los oídos de la inmensa concurrencia. María permanece de pie junto a la cruz, como el sacerdote en el altar inmolando a Jesucristo por la salvación del mundo, por lo cual podemos asegurar que había en el Calvario dos altares en los que se consumaron dos sacrificios, el uno en el cuerpo de Jesús, el otro en el Corazón de su Madre "o mejor

dicho -dice San Buenaventura- sólo hubo un altar, la Cruz del Hijo donde la Madre estaba sacrificada con el Cordero Divino".

Quéjase Jesús del abandono en que le tiene el Padre; pide de beber y María no puede hacer nada por El, ni siquiera le es permitido acercarse un poco de agua a sus labios sedientos.

Desde la Cruz, Jesús dice: "Dios mio, Dios mio, ¿Por qué me has abandonado" a los azotes, a los ultrajes de tantos hombres impíos?... El pasó por el más terrible de los abandonos, para que nosotros no fuéramos abandonados de El por el pecado en nuestro último suspiro.

Pidamos, por mediación de la Virgen, la gracia de saber llevar nuestra cruz, como Ella supo llevarla, y saber cooperar con Cristo a nuestra Redención.

DIA 6.º

SEXTO DOLOR: MARIA AL PIE DE LA CRUZ .-*María estaba de pie junto a la cruz* (Jn., 19, 25). El Evangelio nos presenta a la Virgen en una actitud de constancia y de fortaleza: "de pie junto a la cruz".

Entonces, en la persona de Juan, que al pie de la cruz hacía las veces de los apóstoles y de la Iglesia, al decirle: *He aquí a tu Madre*, dio Jesús a María por Madre espiritual de todos los suyos, de toda la Iglesia y

de todos sus miembros. La Virgen es nuestra Madre espiritual. Este es el último don que nos hizo Jesús.

María, en un sentido más elevado y grandioso que Eva, es la Madre de los vivientes, porque es la Madre de todos aquellos que por el bautismo renacen a la vida eterna. Por tanto debemos amar a María como a Madre nuestra y venerarla e invocarla con toda confianza.

Ella, la Madre e los Dolores, *estaba de pie*, vigilante, en su puesto de honor, cumpliendo con su deber en aquella hora de la universal desolación y del universal escándalo.

El sacrificio había concluido, bajan a Jesús de la cruz y por última vez lo colocan en las rodillas de su Madre. ¡Quién podrá comprender el dolor y angustia de la Virgen en presencia del cuerpo inanimado de su Hijo!

¡Oh María, Madre mía! Tu, la llamada Reina de los mártires, haz que por la sangre redentora de tu Hijo, los hombres pecadores merezcamos la vida eterna.

DIA 7.º

SÉPTIMO DOLOR: LA SEPULTURA DE JESUS.-Llega la hora del santo entierro. "María, dice San Juan Crisóstomo, estaba sumergida en un oceano de dolores al pie de la cruz"; mas bajo el peso de tantos sufrimientos, Ella no profirió una sola queja; se

conformó con entera resignación a la santa voluntad de Dios...

Todo está dispuesto para el entierro: el divino cadáver embalsamado y ligado, el cuerpo envuelto todo en la sábana de finísimo lienzo, y cubierta con el sudario la cabeza...

A la Virgen María le estaba reservada otra nueva pena, la de separarse del cuerpo de Jesús a quien había que colocar bajo la fría losa del sepulcro... Verificado el entierro, María seguida de San Juan, de Magdalena y de dos discípulos que han tomado parte muy activa en los funerales del Salvador vuelve desolado a la ciudad maldita... Jerusalén está abatida por el gran crimen que ha cometido.

El judío inclina la cabeza dándose golpes de pecho. El temblor de tierra, el velo del Templo rasgado y todos los demás prodigios que acompañaron a la muerte de Jesús, le hacen reflexionar: "Hemos crucificado al Justo, exclama. Este hombre era verdaderamente el Hijo de Dios".

Conclusión: Nosotros, como cristianos, reconocamos que es preciso morir. *Está establecido* (Heb., 9, 27). "Cada día morimos" (1 Cor. 15, 31). Cada día perdemos algo de nuestra vida; mas "no estemos tristes como los que no tienen esperanza" de la otra vida (1 Tes., 4, 13).

Vivamos arrepentidos de nuestros pecados y con

alegría y decisión vayamos acercándonos a la muerte. Seamos muy devotos de la Virgen, porque Ella que es Madre de los dolores es también la Virgen de la Esperanza, y Ella ha de ser nuestra Abogada ante el Señor. "Ruega por nosotros, pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén.

NOVENA A LA SANTISIMA VIRGEN DEL CARMEN

Por la Señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que ennobleciste la Orden del Carmelo con el insigne honor de la bienaventurada siempre Virgen María, tu Madre!, concédenos propicio que los que en esta Novena celebramos solemnemente su conmemoración, ayudados de su poderoso valimiento, merezcamos llegar a los goces sempiternos. Que vives y reinas con Dios Padre en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

Consideración. (Dicha la consideración del día, pídase la gracia que se desea obtener..)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor!, te pedimos nos favorezca la intercesión augusta de tu gloriosa Madre y siempre Virgen María, a la que veneramos con el título de Nuestra Señora del Carmen, para que, libre de todo peligro, vivan en piadosa unión los que tan colmados han sido de sus singulares beneficios. Que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

(Se puede terminar con el rezo o canto de una *Salve*.)

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

PREVIA CONSIDERACION HISTORICA.-"La fiesta principal de los Carmelitas fue originariamente la Asunción de la Santísima Virgen, celebrada el 15 de agosto. Pero entre 1376 y 1386 nació la costumbre de celebrar la aprobación dada a su regla por el Papa Honorio III en 1226, mediante una fiesta especial dedicada a Nuestra Señora. Parece ser que la costumbre tuvo origen en Inglaterra y se fijó el día 16 de julio, en que, de acuerdo con la tradición carmelitana, se apareció la Virgen a San Simón Stock y le entregó el escapulario."

A comienzos del siglo XVII convirtiéndose en la fiesta del Escapulario y pronto comenzó a ser observada fuera de la Orden, hasta que Benedicto XIII la extendió en 1726 a toda la Iglesia occidental. La Santísima Virgen es una, y si la aclamamos bajo diversos títulos es o por el lugar de su aparición o por ser elegida Patrona especial, como lo es de los Carmelitas con este título del Carmen, bajo el cual posteriormente ha sido declarada Patrona de la marinería. A Ella hemos de acudir, ante todo por ser Madre nuestra, y pedirle las gracias que más necesitamos.

DIA 2.º

EL MONTE CARMELO.-Cuando el Carmelo vivió una etapa de fervor y acontecimientos religiosos fue en tiempo del profeta Elías, ya que en ese lugar ocurrió el desafío con los sacerdotes idólatras de Baal, para ver cuál de ellos conseguía que bajara fuego del cielo sobre el sacrificio ofrecido a Dios con el fin de pedir la lluvia. Vencedor Elías, apareció poco después una nubecilla como la huella de un hombre. El profeta anunció al rey Acab: *Unce y baja, no te lo impida luego la lluvia* (1 Rey., 18, 44).

La nubecilla humilde que termina por cubrir el cielo y bendecir con fertilidad la tierra ha sido muy utilizada por escritores y oradores como emblema de María distribuidora de las gracias celestiales.

DIA 3.º

PRIVILEGIO DE LA BUENA MUERTE.-Uno de los miembros más activos de la Orden Carmelitana fue San Simón Stock, quien fue elegido superior general por su actividad y santidad no corrientes. "Créese que por este tiempo, hacia el 1250, año de persecuciones y pruebas, Nuestra Señora le honró con la declaración del gran privilegio. Dícese que se le apareció sosteniendo en la mano el escapulario y que le dijo: "Este será tu privilegio y el de todos los carmelitas; el que muera llevando este hábito, se salvará." El llevar el escapulario del Carmelita podemos decir que ha llegado a ser una devoción extendida en toda la Iglesia con privilegios concedidos por muchos Papas." El sentido teológico de la promesa al que lleve el escapulario es parecido al de los primeros viernes y supone una especial protección de la Santísima Virgen al que lo lleve dignamente, la cual conseguirá de su Hijo las gracias eficaces necesarias para una buena muerte.

DIA 4.º

EL PRIVILEGIO SABATINO.-Este privilegio consiste en creer que la Santísima Virgen hará salir del Purgatorio, el primer sábado siguiente a su muerte, a todos aquellos que estuvieren en él habiendo muerto en gracia y

llevando el santo escapulario. Sobre este privilegio, el cual se atribuye a una visión de la Virgen al Papa Juan XXII, el Santo Oficio ha dicho: "Está permitido a los padres carmelitas predicar que los fieles pueden admitir la creencia piadosa de que se prestará socorro a los devotos y cofrades de Nuestra Señora del Monte Carmelo que mueran en estado de gracia, con tal de que en vida hayan llevado el escapulario, guardando la castidad propia de su estado y rezando el oficio divino (u oraciones que suplan este rezo)..." Tengamos mucha devoción a la Santísima Virgen y digámos con devoción: "Ruega por nosotros pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén."

DIA 5.º

LA VIRGEN DEL CARMEN, PATRONA DE LA MARI-NERIA.-Créese que los marinos y pescadores empezaron a considerar a la Virgen del Carmen como abogada en los naufragios y tempestades a principios del siglo XVIII y que el culto se inició en Italia, especialmente en la comarca de Nápoles. Traída al parecer esta devoción marinera de Italia a España, se acrecentó su difusión en siglo XIX por obra de los carmelitas, especialmente en Cádiz, donde los marinos de guerra de San Fernando han venerado siempre una bellísima efigie. Una real orden fechada el 19 de abril

de 1901 proclamó a la Virgen del Carmen Patrona de la Marina española. El hombre se halla en esta vida como en un mar proceloso, en medio de las tormentas de las pasiones, en medio del peligro de naufragar en el pecado; acudamos entonces de un modo especial a la Virgen, nuestra Medianera y Madre de misericordia.

DIA 6.º

LA VIRGEN DEL MAR.-Así han invocado algunos marinos a la Santísima Virgen en medio de la furia de las tormentas. Cuando los elementos se desatan en tierra firme, el hombre se espanta; pero suele encontrar refugio seguro. Al menos siente el suelo bajo sus pies. Mas en el mar, el hombre palpa su impotencia y nunca como entonces aparece su pequeñez. El hombre solo ante los elementos, levanta instintivamente la vista hacia quien puede dominarlos. Cuando el pobre pescador tiene que salir a diario en sus débiles barquichuelas para ganar el pan, y se encuentra en grave apuro, se le ve exclamar: "¡Ay, madre!", y con esta expresión eleva su mirada y se acoge a la Madre clementísima y poderosa bajo el título del Carmen. ¡Qué necesidad tenemos todos de orar! "Para aprender a orar entra en el mar", así reza un adagio, y ciertamente en los peligros recurrimos a Dios, y siempre lo hemos de hacer ante las tormentas de la vida, como los

apóstoles lo hicieron, por mediación de la Santísima Virgen: *¡Sálvanos, que perecemos!*

DIA 7.º

ACUDAMOS A LA VIRGEN EN LA TENTACION.-Hemos visto en la guerra a soldados valientes y a hombres ya maduros, ante el peligro de muerte, exclamar como el marinero en alta mar al ver zozobrar su barquichuela: "Madre! ¡Ay mi madre!" Este grito que recuerda a la madre natural, les recuerda a ellos la Madre del cielo, la Patrona de su pueblo o ciudad, y su invocación en aquellos momentos les ha librado de la muerte, según confesión de ellos mismos. Los hombres todos a cada paso se ven rodeados de peligros mayores que pueden *quitar la vida del alma y no la del cuerpo* (Mt., 10, 28). Estos peligros son la diversas tentaciones de parte del mundo y de la carne, de la riquezas y del placer. Es cierto que "Dios no permite que seamos tentados más allá de lo que pueden nuestras fuerzas" (1 Cor., 10, 13), pero también es cierto y está definido por los Concilios que el hombre sin la ayuda de Dios no puede cumplir ni aun siquiera toda la ley natural, y, porque está expuesto a caer en el pecado, debe pedir el auxilio del cielo. Pidamos ahora las gracias que más necesitemos para vencer toda tentación por medio de la Santísima Virgen del Carmen.

DIA 8.º

EL ESCAPULARIO, PRENDA DE SALVACION.-Una de las preocupaciones del cristiano es la de su salvación. Es cierto que el Concilio de Trento condenó y avisó de que nadie presumiera sobre la certeza absoluta de su predestinación y salvación. Pero el mismo Concilio está muy lejos de querer sembrar la intranquilidad, ya que nos habla de la confianza que hemos de tener. Una de las señales de predestinación, según los teólogos, doctores y Santos Padres de la Iglesia, es la devoción a la Santísima Virgen, y como esta devoción suele concretarse en fórmulas especiales, entre las que descuellan más es la del escapulario de Nuestra Señora el Carmen. La ayuda que nos presta el escapulario para nuestra salvación está en que al revestimos de él se nos enseña a revestimos de Cristo, de su caridad y de sus virtudes, no en que presumamos que por solo el hecho de llevarlo nos salvemos. El mejor modo de llevar el escapulario es rezar con verdadero sentido las palabras del Ave María: *Ruega por nosotros, pecadores.*

DIA 9.º

LA VIRGEN ES MADRE DE MISERICORDIA.-La devoción a la Santísima Virgen bajo el título del Carmen tiene una clara orientación hacia su ayuda en la hora de

la muerte y en medio de las penas del Purgatorio. Ella se compadece de los que sufren y en el momento que más lo necesitan. La Santísima Virgen es misericordiosa, porque es Madre, y se compadece de los que sufren en esta vida, porque son sus hijos, y de las almas del Purgatorio, porque los que allí están son sus hijos predilectos, ya que viven confirmados en gracia y figuran en el número de los elegidos. Finalmente se compadece de los pecadores, porque sigue considerándolos como hijos suyos y continúan siendo el objeto de su amor. La mejor oración de la confianza en la Madre clementísima es la atribuída a San Bernardo: "Acordaos, ¡oh piadosísima Virgen María!, que jamás se ha oído decir que ninguno de los que han acudido a vuestra protección haya sido abandonado de Vos..."

Invoquemos a la Virgen como Madre de misericordia y pidámosle las gracias que más necesitamos

NOVENA EN HONOR DE NUESTRA SEÑORA DEL TRANSITO O ASUNCION DE LA VIRGEN

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios Todopoderoso y eterno!, que llevaste a la gloria celestial a la Inmaculada Virgen María, la Madre de tu Hijo, suplicámoste nos concedas en esta Novena las gracias que más necesitamos y el que siempre atentos a las cosas del Cielo merezcamos ser participantes de tu gloria. Por el mismo Señor nuestro Jesucristo que contigo vive y reina en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

Consideración (la propia de cada día, *petición* de gracias a continuación y una *Salve...*)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor y Dios nuestro!, concédenos, te rogamos, por los méritos e intercesión de la bienaventurada virgen María, asunta al Cielo, el poder participar de la gloria de la resurrección. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

La Asunción la Santísima Virgen no es un simple hecho histórico, sino una verdad dogmática. El pueblo

ristiano siempre, ya desde los primeros siglos, contó entre las verdades de fe la Asunción de María al Cielo, verdad contenida en el privilegio de ser Inmaculada y ser Madre del Redentor.

Este dogma fue definido por Pio XII el 1º de noviembre de 1950 por la bula *Munificentissimus Deus*, y el Concilio Vaticano II lo dice también así:

"Terminado el curso de su vida terrena, la Virgen María fue asunta en cuerpo y alma a la gloria celestial" (LG. 59).

Este tránsito glorioso de nuestra Madre Inmaculada al Cielo lo exigía la plenitud casi inmensa de gracia que poseía. Alegrémonos de tener una Madre en el cielo y pidámosle nos consiga la gracia de ir también a él.

DIA 2.º

LA VIRGEN ES INMACULADA.-Es dogma de fe que la Santísima Virgen fue concebida sin pecado original. Aclamémosla con las invocaciones: *Tota pulchra es Maria...* y *Ave, gratia plena...* Ave, María, llena de gracia..., y procuremos imitarla en su pureza... Ella es la más pura de las vírgenes... "Las aguas del Jordán -dice el Salmista- retrocedieron", y ¿por qué? Porque pasaba el arca santa que contenía las tablas de la Ley y guiaba al pueblo de Israel... ¿Y por qué ante la Virgen María retrocede el pecado original? Porque Ella era el arca

santa, arca que contenía no sólo las tablas de la Ley, sino el autor de la Ley. Ella fue el primer sagrario de la tierra. Sus enemistades con el demonio fueron absolutas, totales y perpetuas, y por eso jamás estuvo sujeta bajo el pecado. Madre Inmaculada, ruega por nosotros.

DIA 3.º

NATIVIDAD DE LA VIRGEN.-La Iglesia señala el 7 de septiembre para conmemorar del nacimiento de la niña María, "llena de gracia", la que según tradición más probable nació en Jerusalén. Sus padres se llamaron Joaquín y Ana. San Alfonso M.^a de Ligorio nos dice: "Antes del nacimiento de María el mundo estaba sepultado en las tinieblas del pecado, pero al nacer ella apareció la aurora, y del mismo modo que al surgir la aurora se regocija la tierra, porque la aurora es precursora del sol, así se regocijó el mundo entero con el nacimiento, porque era precursora del Sol de justicia, Jesucristo, venido al mundo para salvarnos con su muerte." Tu nacimiento, ¡oh virgen Madre de Dios!, llenó de gozo al universo mundo... Ruega por nosotros.

DIA 4.º

MATERNIDAD DIVINA DE MARIA.-"María es Madre de Dios, porque es Madre de Jesús" (Mt., 1, 16), "el cual

es Dios desde el momento de su concepción" (Gal., 4, 4). "Su prima Santa Isabel, llena del Espíritu Santo, la proclamó también Madre de Dios al decirle en su visita: "¿De dónde a mí tanto bien que venga la *Madre de mi Señor* a visitarme?" (Lc., 1, 44). "María se ha de llamar Madre de Dios -como dice Santo Tomás de Aquino- no porque sea Madre, de la divinidad, sino porque es madre según la Humanidad, de una persona que tiene divinidad y humanidad." No es, pues, la naturaleza como tal, sino la persona la que es concebida y dada a luz. Por el cúmulo de gracias recibidas, la Virgen alcanzó tal grado de perfección que la hizo digna de ser Madre de Dios. Desde el Concilio de Efeso, donde se proclamó la Maternidad divina de María, la Iglesia ha proclamado a la Virgen diciéndola: "Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros..."

DIA 5.º

VIRGINIDAD DE MARIA.-"María es Madre de Dios y a la vez Madre Virgen. Es Virgen, porque así la proclama el profeta Isaías y dice que esto será un prodigio estupendo, y naturalmente así debía ser, por cuanto sería Madre sin dejar de ser Virgen" (Is., 7, 14: Mt., 1, 20-22). "Además permaneció siempre virgen, porque Dios le dijo por el ángel que siendo su Madre no perdería la virginidad" (Lc., 1, 34-35). "*Para Dios no*

hay nada imposible" (Mc., 14, 36) y pudo y de hecho hizo esta excepción en honra a su Madre. Admiraremos y amemos la virginidad de María. Sus primeras palabras en el Evangelio son en defensa de su virginidad; y así dijo: "*¿Cómo puedo ser yo Madre si no conozco varón*, esto es, si mi voto de virginidad me lo impide?"

Cerciorada por el ángel que podía ser Madre sin dejar de ser Virgen, fue cuando dijo: "*Hágase en mí según tu palabra.*"

DIA 6.º

VISITACION DE LA VIRGEN.-El arcángel en la anunciación y Santa Isabel en la visita que recibe de la Virgen, componen con sus saludos el *Avemaría*, la que fue completada por la Iglesia, asistida de lo alto... Recémosla a María con devoción. Ella visita a su prima para ejercer oficio de caridad con ella; aprendamos de la Virgen a levantarnos con presteza de la tibieza, de los deseos terrenos, y subamos a la montaña, esto es tendiendo a una vida más alta, más perfecta, apeteciendo las cosas celestiales, sabiendo pasar de la oración al trabajo para hacer el bien a nuestros hermanos. "Aprended, ¡oh vírgenes! -dice San Ambrosio-, a no deteneros en las calles ni en los caminos y a no buscar conversaciones. María es amiga de permanecer en su casa; fuera de allí, anda presurosa."

DIA 7.º

PURIFICACION DE LA VIRGEN.-"La purificación de la bienaventurada Virgen María tuvo lugar, según la ley de Moisés, a los cuarenta días del nacimiento del Señor... Es claro que esta ley no comprendía a la Madre del Señor, pues nada hubo en esta concepción, nada en este parto que fuese impuro, nada que necesitase de purificación, siendo este Niño la fuente de la pureza y el que ha venido a purificar los pecados... La Virgen aparece entre las mujeres como una de ellas" (S. Bern.). Siendo Virgen Inmaculada, no necesitaba purificarse; pero quiso sujetarse a la ley común, como su Hijo se sujetó, sin estar obligado, a la circuncisión. ¿Qué cosa más pura que María? Y, sin embargo, la más pura quiere purificarse más, la nieve quiere aparecer más blanca. Imitemos a María apareciendo más puros en pensamientos, palabras y obras.

DIA 8.º

MARIA ES NUESTRA MADRE.-María es Madre de Jesús por naturaleza y es *Madre nuestra por gracia*. María es nuestra Madre porque hace con nosotros en el orden de la gracia un papel semejante, si bien superior al que Eva hace en el orden de la naturaleza, pudiéndose decir de María con mucha más razón que

de Eva, que Ella es *Mater cunctorum viventium*. Madre de los que viven la verdadera vida de la gracia. María es Madre nuestra porque somos todos hermanos de Jesús, según la carne, y porque siendo Madre de Jesucristo, que es cabeza del cuerpo místico de la Iglesia, forzosamente lo tiene que ser de sus miembros, que somos nosotros y formamos un solo cuerpo con El.

Ecce Mater tua. Ahí tienes a tu Madre. Jesucristo nos la dio por Madre al dirigirse desde la cruz a San Juan Evangelista, quien nos representaba. ¡Que dicha poder decir: la Madre de Dios es mi Madre!

DIA 9.º

LA ASUNCION DE LA VIRGEN.-Alegrémonos. La Virgen nuestra Madre está en el cielo en cuerpo y alma. Murió la Virgen, dice San Bernardo, porque murió Jesús, y no iba ella a gozar de mayores privilegios que su Hijo; pero, ¡qué muerte!, murió sin dolor, murió de amor, como dicen San Alberto Magno y San Francisco de Sales, y su muerte fue un transponerse en dulcísimo ocaso a la inmortalidad gloriosa. Los apóstoles, poco antes dispersos, se hallaron reunidos aquel día en Jerusalén por una admirable providencia. Ellos colocaron su cuerpo en el sepulcro, y éste no estuvo sujeto a la corrupción, como lo están los nuestros, por

sepulcro, aquel cuerpo permanece allí tres días, al cabo de los cuales es conducido al paraíso (S.J. Damasceno). Vivamos santamente para morir también santamente e ir al Cielo.

NOVENA A LA SANTISIMA VIRGEN DE LA ANTIGUA

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Virgen de la Antigua, toda pura y hermosa cual refulgente rayo del divino sol, a quien nuestros padres eligieron por Patrona de este pueblo por los innumerables beneficios que recibían de vuestras preciosas manos! Nosotros, sus hijos, queriendo también seguir sus huellas, os hacemos todos los años este novenario en acción de gracias por los innumerables beneficios que nos continuáis dispensando y para reverenciaros como a verdadera Madre del Salvador, el cual siendo Dios se dignó enseñarnos, con el aprecio que de Vos

hizo y con la sumisión y respeto que os tuvo, el honor que debemos rendiros. Recibid el que os consagramos en este novena; vos sois el refugio de los pecadores, y así acudimos a vuestra protección. Sois también Madre de misericordia y por eso no podéis dejar de enterneceros al ver las miserias que nos rodean. Sois, en fin después de Jesús, nuestra única esperanza; por tanto, no podéis mostraros indiferente a la tierna confianza que tenemos puesta en Vos. Hacednos, pues, dignos del nombre de hijos vuestros para que podamos llamaros Madre nuestra ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén.

Consideración (la propia del día y luego petición de gracias que se deseen obtener por su mediación).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Acordaos, ¡oh piadosísima Virgen de la Antigua!, que jamás se oyó decir que ninguno de los que han acudido a vuestra protección, implorando vuestra asistencia y reclamando vuestro auxilio, haya sido abandonado de Vos. Animados con esta confianza, a Vos también nos acogemos, ¡oh Virgen madre de la vírgenes!, y gimiendo bajo el peso de nuestros pecados nos atrevemos a aparecer ante vuestra presencia soberana. ¡Oh querida Madre nuestra!, no desechéis

nuestras súplicas, antes bien oídlas y escuchadlas benignamente. Amén ¹.

Se termina con *una Salve* a la Santísima Virgen.

¹ *Letrillas populares:*

Alcázar de la paz - nos es la Antigua,
puesto que nos defiende - noche y día.

Avemaría...

Madre de gracias sois - y en ese muro
nos ofrece vuestro amor - amor seguro.

Avemaría...

Rayo ardiente sois - contra la herejía;
sed para nuestras almas - luz y guía.

Avemaría...

Ingrato a Vos sería, - Madre amada,
si de todo corazón - yo no os amara.

Avemaría...

Atenta a nuestro bien, - desde ese trono
su ayuda nos dará - contra el demonio.

Avemaría...

DESPEDIDA

Adiós, Virgen de la Antigua, dulce prenda de mi amor;
adiós, Patrona querida; adiós, adiós, adiós

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

TESOROS DE LAS GRACIAS DE LA SANTISIMA VIRGEN.-
Queriendo la Santísima Trinidad enriquecer a la Virgen María con todo el caudal de los tesoros de su gracia, según son comunicables a una pura criatura, la adornó de la gracia de la santificación, y con tanta plenitud que no hallan palabras los Santos Padres de la Iglesia para explicar bastantemente su grandeza, porque unos la llaman "inmensa", otros "inexplicable", otros "incomprensible"... En el primer instante de su ser, Dios no sólo la preservó de la culpa, sino que la dotó del uso perfecto de la razón y la enriqueció de un caudal tan inmenso de gracias que, aumentándolo luego, Ella desde aquel instante con el ejercicio continuo de las virtudes, llegó a exceder en la gracia, según notan los mismos Santos Padres, y teólogos, a todos los ángeles y santos juntos. Bien podemos saludarla con el Arcángel: "Dios te salve, *llena de gracia*", por exceder en ella a todas las criaturas del cielo y de la tierra. Acudamos con frecuencia a la Santísima Virgen, a la que Dios ha llenado tanto de su gracia para nuestro bien, y resolvámonos a estimarla nosotros por ser tan necesaria para nuestra salvación, y en más grado que cualquier bien temporal, porque al

fin todos los bienes de este mundo los hemos de dejar aquí a la hora de la muerte.

DIA 2.º

LA SANTISIMA VIRGEN ES NUESTRA MEDIANERA Y ABOGADA ANTE EL SEÑOR.-San Alfonso María de Ligorio asienta y prueba con testimonios innumerables de teólogos y santos esta proposición: "La intercesión de María es necesaria para nuestra salvación"; esto es, necesaria; no de necesidad absoluta, sino moral, y esta necesidad trae su origen de la voluntad de Dios, que ha determinado que todas las gracias que nos dispense han de pasar por manos de María.

El Conc. Vaticano II nos dice: Es cierto que *"único es nuestro Mediador porque uno es Dios y uno el Mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo que se ofreció a Sí mismo como precio en rescate de todos* (1 Tim. 2, 5-6); pero el oficio de mediación de la Virgen es *subordinado al del Redentor*, y por tanto su misión maternal hacia los hombres de ninguna manera oscurece ni disminuye esta única mediación de Cristo, sino más bien muestra su eficacia..." (LG. 60). Lo mismo que los sacerdotes son mediadores entre Dios y los hombres, la Virgen es también *mediadora ante el Mediador...* "y Ella fomenta la unión inmediata de los creyentes con Cristo".

DIA 3.º

La Virgen es Inmaculada..., pág 86

DIA 4.º

Natividad de la virgen..., pág 87.

DIA 5.º

Maternidad divina de María...,pág 87.

DIA 6.º

Virginidad de María..., pág 88.

DIA 7.º

Visitación de la Virgen..., pág 89.

DIA 8.º

Purificación de la Virgen..., pág 90.

DIA 9.º

María es nuestra Madre..., pág 90

ORIGEN DE LA ADVOCACION DE NUESTRA SEÑORA DE LA ANTIGUA

Era el año 1247. Fernando, rey de Castilla, llamado el *Santo* por la excelencia de sus virtudes, habiendo ceñido las coronas de León y de Castilla, emprendió la reconquista de Jaén, Córdoba y Sevilla, y llegando a las puertas de esta última ciudad, el 20 de agosto del mismo año, puso su ejército y la obra heroica que iba a emprender bajo la soberana protección de Nuestra Señora de la Antigua, cuya imagen se conservaba en la misma ciudad de Sevilla cuando aún estaba bajo el poder de los musulmanes.

He aquí el origen de esta imagen:

Según graves autores, por ciertas señales e inscripciones habidas en la imagen, se remonta a los primeros tiempos del cristianismo, y por ser una de las primeras efigies españolas se le ha dado este título de la *Antigua*. Cuando fue conquistada España por los moros, éstos, al apoderarse de Sevilla, mataron a muchos cristianos y convirtieron la hermosa catedral en mezquita, destruyendo todos los objetos de culto católico, pero no pudieron hacer desaparecer la venerada imagen de "la Antigua". Raspáronla varias veces para deteriorarla, pero ellos mismos se maravillaban viendo después que la imagen se tomaba cada vez más bella y resplandeciente como nunca y

que una fuerza oculta los obligaba a arrodillarse ante ella. Más tarde, para poder hacer desaparecer la imagen, idearon el cubrirla con una pared maciza de piedra; pero, a pesar de esto, muchos católicos sevillanos lograron la dicha de seguir contemplando a su hermosa Reina, como si el muro que la cubría fuese una lámina de cristal transparente.

Así el recuerdo de aquella imagen siguió permaneciendo en la memoria y en el corazón de los cristianos mozárabes. San Fernando profesó grande y marcada devoción a esta imagen que se llamó "Virgen de la Antigua". El emperador Carlos V la amaba con singular ternura y propagó su culto en Alemania como remedio contra la herejía protestante, y por entonces se propagaron las copias y la devoción de esta imagen de la Virgen en otros pueblos españoles y en América. Los reyes católicos Fernando e Isabel se distinguieron por su celo en honrar esta imagen, siendo de notar que la primera Misa y el primer templo erigido en 1513 en Panamá, que fue lo primero que descubrieron los españoles en América, fue en el honor de Nuestra Señora de la Antigua.

A esta imagen sigue acudiendo el pueblo sevillano por consuelo en todas sus tribulaciones y así hacen los demás pueblos donde la veneran bajo esta advocación.

NOVENA A NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

Por la Señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

"¡Dios te salve, llena de gracia!" Con estas palabras, ¡oh Reina del Cielo!, fuiste saludada por el Arcángel San Gabriel al serle anunciada la encarnación del Hijo de Dios en tus virginales entrañas. Nosotros también os saludamos con las mismas palabras, y ya que fuiste *llena de gracia*, no sólo para gloria tuya, sino para nuestro bien, te suplicamos que en el ejercicio de esta novena que te hacemos nos alcances de tu divino Hijo Jesús, nuestro buen Dios y Señor, las gracias que te pedimos al presente y aquellas que sabes no son más necesarias, Amén.

Consideración (la propia del día; petición y tres *Ave María*s y *Gloria*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Acordaos, ¡oh piadosísima Virgen de Gracia!, de estos tus hijos que con fe te aclaman por su Patrona predilecta; bendícenos a todos, sé nuestra intercesora

ante el Señor para obtener las gracias que te pedimos y sabes más necesitamos. Santa Madre de Dios y Madre nuestra. Tú, la "llena de gracia" y de todas las virtudes, ruega por nosotros pecadores, ahora que lo necesitamos más que nunca y en hora de nuestra muerte. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

Tesoros de gracias de la Santísima Virgen..., página 95.

DIA 2.º

La Virgen, nuestra Medianera ante el Señor..., página 96.

DIA 3.º

La Virgen es Inmaculada..., pág.86.

DIA 4.º

Natividad de la Virgen..., pág 87.

DIA 5.º

Maternidad divina de María...., pág.87.

DIA 6.º

Virginidad de María...., pág.88.

DIA 7.º

Visitación de María...., pág.89.

DIA 8.º

Purificación de la Virgen...., pág.90.

DIA 9.º

María es nuestra Madre...., pág.90.

**NOVENA
AL CORAZON INMACULADO
DE MARIA**

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Omnipotente y sempiterno dios, que preparaste en el Corazón de la bienaventurada Virgen María una morada digna del Espíritu Santo, concédenos propicio que los que celebramos devotamente la festividad de este mismo inmaculado Corazón podamos vivir según el tuyo y obtener las gracias que por su intercesión te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la propia del Día; petición... y terminar con el rezo de tres *Avemarías*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te rogamos, Señor, humildemente que por la intercesión de la bienaventurada Virgen María, de cuyo inmaculado Corazón celebramos devotamente este novenario, libres de los peligros presentes, consigamos los goces de la vida eterna. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

NATURALEZA E HISTORIA DE LA DEVOCION AL CORAZON DE MARIA.-Al dar culto al Inmaculado Corazón de María damos culto, como es natural, a la persona de María, ya que, en realidad, quien recibe los honores es siempre la persona honrada. Pero de esa persona escogemos el Corazón para tributarle un honor especial, por lo que resulta que él es el objeto inmediato. Escogemos el corazón por que lo consideramos símbolo del amor de Nuestra Señora, amor que viene a constituir el motivo u objeto formal. Por tanto, con esta devoción reverenciamos el corazón físico de María, como símbolo de su amor a Dios y a los hombres, o su amor simbolizado por el Corazón.

San Lucas (2, 19-59) nos habla de él al presentarlo como relicario donde guardaba las palabras y hechos ocurridos en torno a su Hijo. Los promotores principales del culto al Inmaculado Corazón de María son San Bernardo, Santa Brígida, San Lorenzo Justiniano, San Bernardino de Sena y el Santo Avila. En el siglo XVII se destaca San Juan Eudes, que fundó la Cofradía del Corazón de María, y le sigue en el XIX el ilustre prelado español y gran apóstol de ésta devoción San Antonio María Claret, quien inspirado, como él dijo,

fundó una congregación religiosa que lleva este nombre de "Hijos del Inmaculado Corazón de María", la cual celebró la fiesta del Corazón de María, que luego vino a adquirir litúrgicamente su carácter oficial y público.

Pío XII consagró el mundo al Inmaculado Corazón de María el año 1942 en medio de los horrores de la guerra mundial, esperando encontrar en tan benigno Corazón remedio para tantas calamidades, y en 1945 extendió a toda la Iglesia universal la fiesta del Inmaculado Corazón de María. Dicha consagración fue luego renovada y repetida en casi todas las diócesis del mundo. Esta consagración había sido preparada por diversas peticiones desde las apariciones de la Virgen a Santa Catalina Labouré en 1830 y por las apariciones en Fátima, donde comunicó a los tres pastorcillos que Dios quería establecer esta devoción y mediante ella salvar muchas almas.

El Corazón de María se levanta hoy como faro luminoso invitando a restaurar el amor de Dios en la tierra.

NOTA.-Las consideraciones de los demás días pueden verse en la novena anterior.

NOVENA A LA VIRGEN DEL PILAR

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Omnipotente y sempiterno Dios, que maravillosamente nos preparaste celestial defensa en la gloriosísima Madre de tu Hijo, concédenos propicio que venerándola con piadosa devoción con el especial título del Pilar seamos protegidos con su perpetuo auxilio y que ahora nos sean concedidas las gracias que te pedimos en esta novena por su intercesión. Por el mismo Señor nuestro Jesucristo que contigo vive y reina en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

Consideración (la propia del día; petición...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Haz, Señor, que merezcamos ser amparados en todo lugar y tiempo con la protección de la bienaventurada siempre Virgen María, a la que invocamos bajo el título del Pilar, y que logremos las gracias que te hemos suplicado. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

DEVOCION A LA SANTISIMA VIRGEN DEL PILAR.-
"Relacionada con la predicación de Santiago en España está la creencia de la aparición de la Virgen del Pilar de Zaragoza. Según ella, habiendo Santiago predicado el Evangelio en Galicia, mas hallándose deprimido por el poco fruto conseguido, se dirigió a Aragón y estando descansando a las orillas del Ebro, la Santísima Virgen María, que aún vivía en carne mortal, se le apareció sobre un pilar, que luego dejó allí como recuerdo de su visita y como prueba de su protección perpetua sobre España" (B.A.C.). Lo que hemos de tener todos como cosa muy cierta es la devoción española a la Santísima Virgen del Pilar, y que es cierta también la venerable antigüedad del santuario y muy seguro que el pueblo español vio aumentada su devoción a esta advocación mariana en ocasiones de graves tribulaciones, como lo fueron la invasión napoleónica y la revolución última. Y si con muchos títulos solemos invocar a la Santísima Virgen, procuremos ahora invocarla con el título del "Pilar", seguros de hallar su protección.

NOTA.-Para los días siguientes pueden hacerse las consideraciones de la Novena de la Asunción.

NOVENA A LA SANTISIMA VIRGEN DE FATIMA

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios que por la Inmaculada Concepción de la Virgen preparaste a tu Hijo digna morada! Rogámoste suplicantes que, celebrando la Aparición de la misma virgen, consigamos la salud del alma y del cuerpo y en especial la gracia que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la propia del día; petición...)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor!, recibe en olor de suavidad la ofrenda de alabanzas que por los méritos de la gloriosa e Inmaculada Virgen de Fátima te ofrecemos y haz que a nosotros nos confiera la deseada salud de alma y cuerpo. Por nuestro Señor Jesucristo que contigo vive y reina en unidad del Espíritu Santo por todos los siglos. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

APARICIONES DE LA VIRGEN DE FATIMA.-En Cova de Iria, a unos tres kilómetros de Fátima, se apareció la Santísima Virgen a tres niños sencillos y pobres que se hallaban cuidando un pequeño rebaño de ovejas: Lucía, de ocho años, y sus primos Francisco, de siete, y Jacinta, de apenas cinco. El 13 de mayo de 1917, a mediodía, después de comer y rezar el rosario, estando jugando, un relámpago les movió a volverse a casa. El cielo, sin embargo, estaba despejado. Otro relámpago les deslumbra y asusta de veras. Al momento se les aparece la Virgen y les consuela diciendo: "No tengáis miedo." Se suceden las apariciones hasta el 13 de octubre, día en que se verifica la última ante unos sesenta mil espectadores. El mensaje de la Virgen es mensaje de amor, de penitencia y de oración. La Virgen les dice que viene del cielo... y que ellos también irán al cielo, pero antes tienen que sufrir y rezar, porque se ofende mucho al Señor. "¿Queréis -les dice- ofrecer a Dios sacrificios y aceptar todos los sufrimientos que El os enviará en reparación de los pecados tan numerosos que ofenden a su Divina Majestad? ¿Queréis sufrir por la conversión de los pecadores?..."Ellos le contestan que sí... Y otra vez, con bondad y tristeza, les dice:

"Habéis visto el infierno, a donde van las almas de los pobres pecadores. Para que se salven muchas almas, procurad que se consagren a mi Corazón Inmaculado y se haga la Comunión reparadora de los primeros sábados." Acudamos ahora nosotros a la Virgen de Fátima con fe, y digámosle: "¡Oh María, sin pecado concebida, rogad por nosotros que recurrimos a Vos!"

Día 2 y siguientes se pueden hacer las mismas consideraciones que están en la Novena de la Santísima Virgen del Tránsito o Asunción de María al cielo, donde se refieren los principales hechos y prerrogativas de la Santísima Virgen.

NOVENA A NTRA. SRA. DE LOS DESAMPARADOS

Por la Señal... Acto de contrición

ORACIÓN PREPARATORIA

Dios todopoderoso, concédenos a nosotros tus hijos, que nos alegramos bajo la protección de la Virgen María, a la que invocamos con el título de "Madre de los Desamparados, el vemos libres de todos los males del mundo, y consigamos por su intercesión la salud

del alma y del cuerpo, y en especial la gracia que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.

Consideración (la propia del día; petición...)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Haz, Señor, que merezcamos ser amparados en todo lugar y tiempo con la protección de la bienaventurada Virgen María, a la que invocamos bajo el título "de los Desamparados", y que logremos las gracias que te hemos suplicado. Por Jesucristo N. Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

En este primer día de la Novena empecemos por recordar, el origen de la imagen de la Virgen Ntra. Sra. de los Desamparados, tan venerada en Valencia.

Su origen está unido a la fundación del hospital para dementes y desamparados, uno de los primeros del mundo, fundado por un Padre Mercedario, el Rvdo. P. Jofré.

Las constituciones del hospital y su cofradía fueron aprobadas por don Fernando de Aragón en 1414. La

imagen es posterior. En 1725 Benedicto XIII concede oficio litúrgico con el título de Madre de los Desamparados. León XIII la proclamó patrona de Valencia y su reino.

En 1923 fue coronada canónicamente, en presencia del rey Alfonso XIII y el Nuncio de Su Santidad, por el Cardenal Benlloch, valenciano. Asistieron 209 imágenes de la Virgen, venidas de los pueblos.

La corona tiene 8.676 piedras preciosas. El mismo año la Santa Sede concedió añadir a las letanías la advocación de *Mater desertorum*. La Virgen es la Madre de Dios, y todo se lo merece. Sigamos invocándola con el título de "Madre de los desamparados" y pidámosle no nos desampare.

(Petición)

(Para las consideraciones de los demás días, véase lo dicho en la pág. 110, o en la 117).

NOVENA A NUESTRA SEÑORA DE LOURDES

(11 DE FEBRERO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios que por la Inmaculada Concepción de la Virgen preparaste a tu Hijo digna morada! Rogámoste suplicantes, que, celebrando la Aparición de la Virgen, consigamos la salud del alma y del cuerpo y en especial la gracia que te pedimos en este novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; petición...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor!, recibe en olor de suavidad la ofrenda de alabanzas que por los méritos de la gloriosa e Inmaculada Virgen de Lourdes te ofrecemos y haz que a nosotros nos confiera la deseada salud de alma y cuerpo y cuantas gracias te pedimos por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

APARICIONES DE LA VIRGEN DE LOURDES.-Cuatro años después de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción, se apareció la Santísima Virgen dieciocho veces a una piadosa y cándida niña llamada Bernardita Soubirous, hija de un pobre molinero de la aldea de Lourdes. El 11 de febrero de 1858, cuando iba a recoger leña con una hermanita de once años y una amiga de trece, se le apareció una señora desconocida, cercada de inmensa claridad y radiante de incomparable hermosura. En sus apariciones le enseñó a rezar el rosario. Bernardita se transfiguraba, pareciendo un ángel arrobado en éxtasis. La Madre de Dios le confió muchos secretos, y un día le dio un encargo para los sacerdotes: "Di a los sacerdotes que quiero se me edifiquen aquí un templo y que vengan las gentes en procesión." Otro día la invitó a que rogase por los pecadores y repitió tres veces: "*¡Penitencia! ¡Penitencia! ¡Penitencia!*"... El 25 de marzo, día de la Anunciación, Bernardita suplicó encarecidamente a la visión que la declarase su nombre. Entonces la Virgen elevó las manos, las juntó a la altura del pecho, levantó al cielo los ojos y exclamó sonriente: "*Soy la Inmaculada Concepción*", y

desapareció. Por Lourdes, junto a la gruta, han desfilado desde entonces millones de peregrinos y se han registrado muchos milagros.

Virgen de Lourdes, rogad por nosotros.

NOTA.-Las consideraciones para los días siguientes pueden servir las de la Virgen de Gracia o de Nuestra Señora del Tránsito...

NOVENA A NUESTRA SEÑORA DEL PERPETUO SOCORRO

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Señor nuestro Jesucristo, que nos diste en tu Madre María, cuya insigne imagen veneramos, una Madre dispuesta a socorrernos continuamente, te suplicamos nos concedas que, implorando asiduamente su ayuda maternal, merezcamos experimentar perpetuamente el fruto de tu redención y en especial la gracia que ahora te pedimos en esta novena. Que vives y reinas con Dios Padre en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

Consideración (la del día; petición...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te suplicamos, Señor, nos ayude la veneranda intercesión de tu inmaculada Madre y siempre Virgen María, para que a quienes colmó de perpetuos beneficios, libres de todos los peligros, los haga concordar con su piedad. Que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CUADRO DE LA VIRGEN DEL PERPETUO SOCORRO.- Este cuadro, de autor desconocido, es una bellísima pintura sobre madera de perfecto y depurado estilo bizantino y parece ser obra de los siglos XIII o XIV. Mide exactamente cincuenta y tres centímetros de alto por cuarenta y uno y medio de ancho. Por un sencillo y conmovedor simbolismo, es como una de las primeras manifestaciones de la devoción a los Dolores de la Virgen, que se propagó dos siglos más tarde con el nombre de Nuestra Señora de la Misericordia. El divino Infante se halla en brazos de su amorosa Madre. Aprieta con sus manecitas la derecha de la Virgen, y

mira como asustado a dos ángeles que se le acercan presentándole los instrumentos de la Pasión. El rostro purísimo de la Virgen parece expresa el profundo dolor que siente su alma con aquella vista; no obstante, permanece sereno y sosegado... Este cuadro de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, así llamada por los muchos milagros que realizaba, se veneraba ya en el siglo XIII en la isla de Creta. Un mercader lo trajo de allí a Roma. Durante tres siglos, desde Alejandro VI, fue venerada en la iglesia de San Mateo Apóstol, en la Ciudad Eterna. En tiempo de Pío IX se halló la imagen, que había quedado oculta cuando hubo que derribar el templo donde se la veneraba. Y el mismo Pío IX fue a postrarse ante ella y dijo: "He observado que concede favores rayanos en prodigios", y al confiar él la sagrada imagen a los Padres Redentoristas díjoles: "Tomadla y dadla a conocer al mundo entero." A esta sagrada Virgen encomendó Pío XI sus trabajos en favor de los niños rusos hambrientos y la Misión Pontificia enviada por él a Rusia.

Virgen del Perpetuo Socorro, rogad por nosotros.

NOTA.-Las consideraciones para los siguientes días pueden tomarse de la Novena de Nuestra Señora del Tránsito...

**NOVENA
A NUESTRA SEÑORA
DE LA MEDALLA MILAGROSA**

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que por la Inmaculada Concepción de la Virgen preparaste a tu Hijo digna morada! Rogámoste suplicantes que, celebrando la Aparición de la Virgen, consigamos la salud del alma y del cuerpo y en especial la gracia que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; petición...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor!, recibe en olor de suavidad la ofrenda de alabanzas que por los méritos de la gloriosa e Inmaculada Virgen Milagrosa te ofrecemos y haz que a nosotros nos confiera la deseada salud de alma y cuerpo y cuantas gracias te pedimos por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

LA MEDALLA MILAGROSA.-El año 1830, el 27 de noviembre, se le apareció por primera vez la Santísima Virgen a la entonces novicia de la Caridad de San Vicente de Paúl, Catalina Labouré, y en la forma que aparece en esas medallas conocidas con el nombre y de la Milagrosa. Estaba en oración y se le apareció en un retablo de forma ovalada. Mostrábase en pie sobre el globo terrestre, del cual sólo se veía la mitad; llevaba vestido blanco y manto azul plateado y tenía en las manos unos diamantes que despedían, a manera de hacecillos, rayos muy resplandecientes que caían sobre la tierra y con más intensidad o abundancia sobre un punto de la misma. Al mismo tiempo oyó una voz interior que le decía: "Estos rayos son símbolos de las gracias que María obtiene de Dios para los hombres." Alrededor de su frente, a manera de un arco iris, se veían estas letras escritas con caracteres de oro: "¡Oh María!, sin pecado concebida, rogad por nosotros que recurrimos a Vos." La Virgen le manifestó que era preciso acuñar una medalla según el modelo, y que cuantos devotamente la llevaran y rezasen esta súplica alcanzarían especial protección de la Madre de Dios.

Tal fue el origen de la Medalla Milagrosa. León XIII instituyó una fiesta particular para celebrarla.

NOTA.-Las consideraciones de los demás días pueden ser bien las de la Inmaculada o las de Nuestra Señora del Tránsito.

NOVENA A LA VIRGEN MARIA AUXILIADORA

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Omnipotente y misericordioso Dios, que has puesto en la bienaventurada Virgen María un auxilio permanente para defensa del pueblo cristiano, concédenos propicio que, auxiliados con tal protección, luchemos durante la vida y logremos en la muerte la victoria contra el maligno enemigo, y ahora alcánzanos por su intercesión la gracia que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la propia del día; petición...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Bendícenos, Señor, a todos los que estamos haciendo esta Novena en honor a tu Madre Inmaculada, y asiste

y protege a los pueblos que acuden a Ti por su intercesión, para que con su auxilio se vean libres de todo mal y peligro, y defendidos en la práctica de sus buenas obras. Que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

ADVOCACION DE MARIA AUXILIADORA.-La fiesta de María Auxiliadora fue establecida en acción de gracias por la victoria obtenida en Lepanto contra los turcos el año 1571. Entonces Felipe II, rey de España, y Venecia respondieron al llamamiento de San Pío V y la batalla fue ganada con el auxilio de la Virgen por el rezo del santo Rosario, como le fue revelado al Papa. Otro Pontífice, Pío VII, hizo resaltar el esplendor de este título de Auxiliadora al ser libertado de su cautiverio de Savona y volver triunfante a Roma el 24 de mayo de 1814. Confiando en la maternal protección de la Santísima Virgen, y con este título de "María Auxiliadora", fundó San Juan Bosco las instituciones salesianas.

María, auxilio de los cristianos, ruega por nosotros.

NOTA.-Para las consideraciones de los demás días

valen las de la *Novena de Nuestra Señora de la Antigua*, pág. 94.

NOVENA PARA CUALQUIERA ADVOCACION DE LA VIRGEN

Siendo la Santísima Virgen una y única como Madre de Dios y teniendo muchísimas advocaciones, ponemos aquí las oraciones que pueden ser más oportunas, si bien muchas de las anteriores pueden servir, según el deseo de cada uno, cambiando la advocación propia.

Otras advocaciones muy conocidas son: las de la Virgen de Guadalupe (en Cáceres y en Méjico), la de Luján (en Argentina), Nuestra Señora de las Angustias (en Granada), Covadonga, Montserrat, etc.

Para todas ellas pueden servir las siguientes oraciones:

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Virgen de..., toda pura y hermosa!, a quien nuestros padres eligieron por patrona de este pueblo

por los innumerables beneficios que recibían de vuestras preciosas manos. Nosotros, sus hijos, queriendo también seguir sus huellas, os hacemos todos los años este novenario en acción de gracias por tantos beneficios que nos continuáis dispensando y como a verdadera Madre del Salvador, para veneraros como a Madre también nuestra y a fin de conseguir una vez más por vuestra intercesión las gracias que ahora te pedimos. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; petición).

Para todos los días pueden servir las consideraciones que figuran en *la Novena de Nuestra Señora de la Antigua*, pág. 94, o bien las de otras novenas.

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Acordaos, ¡oh piadosísima Virgen de...!, que jamás se oyó decir que ninguno de los que han acudido a vuestra protección, implorando vuestra asistencia y reclamando vuestro auxilio, haya sido abandonado de Vos. Animados con esta confianza, a Vos también nos acogemos, ¡oh Virgen madre de las vírgenes!, y gimiendo bajo el peso de nuestros pecados nos atrevemos a aparecer ante vuestra presencia soberana.

¡Oh querida Madre nuestra!, no desechéis nuestras súplicas, antes bien oídlas y escuchadlas benignamente. Amén.

NOTA.-La consideración del primer día puede verse sobre la breve historia de la imagen de la Virgen bajo cuyo título se invoca, y para las demás consideraciones sirven las de las novenas anteriores.

NOVENA A LA SAGRADA FAMILIA

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor nuestro Jesucristo, que sujeto a María y a José consagraste la vida doméstica con inefables virtudes!, haz que con auxilio imitemos los ejemplos de tu Sagrada Familia y consigamos las gracias que te pedimos en esta Novena y en especial la de vivir un día en su eterna compañía. Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

*Consideración (la propia del día. Petición. Un
Padrenuestro, Avemaría y Gloria).*

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te suplicamos, Señor, acojas con celestial bondad las oraciones de tu pueblo y por intercesión de la Virgen Madre de Dios y de San José afiances sólidamente nuestras familias en tu paz y gracia. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

DEBERES FAMILIARES.-Al hacer esta novena recordamos la humilde casita de Nazaret donde Jesús, María y José santifican la vida de familia con inefables virtudes para que las imitemos en nuestra vida doméstica y así logremos vivir eternamente en su compañía. *"Jesús -dice el Evangelio- bajó con ellos (esto es, con sus padres: María y José) y vino a Nazaret y les estuvo sujeto"* (Lc., 2, 51). San Pablo nos recuerda los deberes familiares al decir: *"Las casadas estén sujetas a su maridos como al Señor; porque el marido es cabeza de la mujer... Vosotros, los maridos, amad a vuestras mujeres como Cristo amó a la Iglesia"* (Ef., 5,

22-25). *"Hijos, obedeced a vuestros padres en el Señor, porque es justo. Honra a tu padre y a tu madre para que seas feliz y goces de larga vida sobre la tierra"* (Ef., 6, 1-3).

DIA 2.º

DEBERES DE LOS HIJOS.-"El honor y la reverencia a los padres constituyen la base maravillosa del camino de la virtud..., porque, en primer lugar, los padres, después de Dios, son los autores de la vida. Hay que honrarlos y ofrendarles antes que a ningún otro hombre nuestros primeros afectos. No podemos esperar que sea bueno y justo con los extraños quien no respeta a los que le dieron el ser" (S. Crisóst.). La Escritura Santa nos dice por boca del sabio: *"Escucha, hijo mío, las amonestaciones de tu padre y no desdeñes las enseñanzas de tu madre. Porque serán corona de gloria en tu cabeza y collar en tu cuello"* (Prov. 18). *"El hijo sabio es la gloria de su padre; el hijo necio, la tristeza de su madre"* (Prov. 10, 1). *"De obra y de palabra honra a tus padres, para que venga sobre ti su bendición..."*

DIA 3.º

OBLIGACIONES DE LOS PADRES.-"Padres, no irritéis a vuestros hijos tratándoles como si fueran criados...;

educadlos en la corrección y disciplina. ¿Queréis que el niño obedezca? Enseñadle a obedecer en el Señor y, sobre todo, instruídle en la doctrina cristiana, porque por ella aprenderá a honrar a su padre y a su madre... Dadle ejemplo e instruídle en las Letras Sagradas. Vosotras, madres, ofreced vuestros hijos a Dios... Entérate bien de cuándo entra y sale tu hijo y cuáles son sus compañías... Que tus hijos sean puros; llévalos a la Iglesia. Enséñales el temor de Dios..." "El que mimma a su hijo tendrá luego que vendarle las heridas..." "No te recomiendo que le infundas miedo, sino respeto digno. Tienes tu casa adornada con estatuas de oro. Son tus hijos. Límpialas, adómalas, cuídalas" (S. Crisost.).

DIA 4.º

AMOR Y PAZ FAMILIAR.-"*En tres cosas se complace mi alma, hermosas ante el Señor y ante los hombres: la concordia entre hermanos, la amistad entre prójimos y la armonía entre mujer y marido...*" (Eclo. 25, 1-2). "*Dichoso el que vive con mujer discreta y no peca con su lengua... Dichoso el marido de una mujer buena; el número de sus días será doblado*" (Eclo, 25, 1 y 26, 1).

Imitad a la Sagrada Familia, modelo de amor mutuo, de piedad, de resignación en la pobreza... Fomentad las vocaciones religiosas..., las prácticas de piedad, como

el rezo del santo Rosario en familia...; vigilad, espectáculos que no favorezcan la pureza... Orad.

DIA 5.º

RETRATO DE LA MUJER BUENA.- "*La mujer fuerte, ¿quién la hallará? Vale mucho más que las perlas. En ella confía el corazón de su marido y no tiene nunca falta de nada. Dale siempre gusto, nunca disgustos, todo el tiempo de su vida. Levántase temprano y prepara a su familia la comida y la tarea de sus criados...; alarga su mano al menesteroso...; en su lengua está la ley de la bondad. Vigila a toda su familia y no come a su pan en balde. Alzanse sus hijos y la aclaman bienaventurada, y su marido la ensalza. Engañoso es el donaire y vana la hermosura: la mujer que teme a Dios, esa es de alabar*" (Prov. 31) "*Es un don de Dios la mujer honesta y no tiene precio la mujer casta*" (Eclo., 26, 19).

DIA 6.º

EL BIEN DEL MATRIMONIO.- "El matrimonio es en todos los pueblos y entre todos los hombres un verdadero bien, que consiste en la generación de los hijos y en la fidelidad de la castidad conyugal. Por lo que se refiere al pueblo de Dios, estriba además en la

santidad del sacramento, por la cual, y aun es caso de divorcio, se prohíbe a la mujer repudiada, mientras viva su marido, desposarse con otro hombre, aun con el propósito de procrear hijos. Es más, aun cuando el matrimonio no cumpla su fin primario, el vínculo conyugal no puede romperse más que con la muerte de uno de los cónyuges. El bien del matrimonio se asienta, en definitiva, sobre estas tres bases, que son igualmente bienes: los hijos, la felicidad y el sacramento" (San Agustín). Dichoso el matrimonio que observa estos bienes, dichoso el cumplidor fiel de los deberes religiosos... como Jesucristo condena el divorcio los esposos deben procurar vivir siempre unidos en mutuo y fiel amor.

DIA 7.º

SANTIFICACION DE LAS FAMILIAS.-Jesús asistió a unas bodas para santificarlas con su presencia... La patria será buena si lo son las familias... Las relaciones son para conocerse. Sean éstas castas para que luego en el matrimonio no haya discordias, aversiones, llantos... "La educación del hijo comienza, según se ha dicho rectamente, veinte años antes del matrimonio de sus padres." Hay vocaciones diversas: al sacerdocio, a la vida religiosa en el claustro o en el mundo y al matrimonio. En el matrimonio, que exige serias

reflexiones por no tener noviciado para volverse atrás, es en el que menos se puede pensar y al que más suelen los padres empujar a sus hijos. Piensen ante todo los jóvenes en qué estado se salvarían mejor y darían más gloria a Dios.

DIA 8.º

EXCELENCIA DE LA VIRGINIDAD SOBRE EL MATRIMONIO.-Los santos Padres de la Iglesia nos hablan de las excelencias del matrimonio y de la virginidad, pero con la Iglesia anteponen como más perfecta la virginidad. Y así dice San Gregorio Nacianceno: "Ensalza, sí, el matrimonio, mas antes que el matrimonio la virginidad." "Mientras el matrimonio puebla la tierra, la virginidad -como afirma San Jerónimo- puebla el cielo." San Pablo aconseja la virginidad, dada la brevedad del tiempo que se vive. "*El mundo pasa y su concupiscencia.*" ¿Qué son y en qué paran las diversiones del mundo? Son como si no fuesen. Pasa la apariencia de este mundo, pasa la juventud, la belleza, la emoción, la esperanza en lo futuro, el gozo presente. Nada queda si no es lo permanente en nosotros: el alma. Es decir, sobre los placeres del cuerpo, pasajeros y vanos, están los placeres y satisfacciones del espíritu, que son perdurables y eternos.

No cabe duda de que la virginidad lleva en sí la preferencia sobre el matrimonio. Pero cada uno ha recibido su don de Dios.

DIA 9.º

MEDIOS PARA CONSERVAR LA PUREZA.-En las familias cristianas debe procurarse que en sus miembros reine la pureza. Los medios principales para guardarla son: oración, mortificación, huída de ocasiones, frecuencia de sacramentos, devoción a la Santísima Virgen. "No mancilles la túnica inmaculada de Cristo; sea tu mirar grave y recogido; tu lengua reverencie la virginidad; no sea tu ánimo lascivo ni tu risa, ni tu pie marchando con petulancia y desenvoltura... El pudor es una de las flores más delicadas... Adulteren otras jóvenes -dice San Gregorio Nacianceno- la imagen divina con afeites y brillos de colores vivos, retablo, feas señales de los afectos interiores del alma. Mas tú disminuye lo más de aquella hermosura y gracia de que estás dotada; y condúctete de manera que ilustres la hermosura del alma adornada divinamente." Ama la pureza, que ella ha de ser tu mejor adorno.

NOVENA EN HONOR DEL GLORIOSO PATRIARCA SAN JOSE

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Dignate, Señor, socorrernos por los merecimientos del glorioso Patriarca San José, Esposo de tu Santísima Madre, a fin de que por su intercesión alcancemos en esta Novena lo que no podemos obtener con nuestros propios méritos. Así sea (Or. Mis. 19 mar.).

DIA 1.º (Consideración propia cara este día.)

Después de leída la consideración se dirá:
Medítese lo dicho y pida cada uno la gracia que desea obtener en esta Novena por intercesión de San José.

A continuación, después de una breve pausa, se rezará *un Padrenuestro* al Santo y la jaculatoria:

V.-Ruega por nosotros, glorioso San José.

R.-Para que seamos dignos de alcanzar las promesas de Jesucristo.

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS
(EXCEPTO DÍA 4.º)

¡Oh Dios, Hacedor de todas las cosas, que impusiste al género humano la ley del trabajo!, concédenos propicio, por el ejemplo y patrocinio de San José, que realicemos las obras que nos mandaste, especialmente aquellas que más concurren a nuestra santificación, y consigamos los premios que nos prometes. Por nuestro Señor Jesucristo. Amén. (Or. Mis. 1 May.).

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

¿QUIÉN FUE SAN JOSÉ?.-San José fue "*el esposo de María, de la cual nació Jesús, por sobrenombre Cristo*" (Mt., 16); fue un "*hombre justo*" (Mt., 1, 19), esto es, un hombre *santo* que practicó todas las virtudes cristianas. (El calificativo de *justo* en la Sagrada Escritura equivale a *santo*.)

"En la tierra nos fue propuesto para modelo; fue llevado al cielo para nuestra protección... Fiel y prudente era el siervo al que designó el Señor, para consuelo de su Madre, padre adoptivo de su Humanidad y auxiliar único y fiel en esta tierra para la realización del gran designio" (S. Bernardo).

DIA 2.º

DATOS BIOGRAFICOS DE SAN JOSÉ.-Como opinión más probable tenemos que nació en Nazaret, que era hermano de Cleofás y que tanto él como la Virgen María fueron de la casa y familia de David, sin que podamos precisar su parentesco. No es exacto, conforme al Evangelio, que fuera viejo al contraer matrimonio con la Santísima Virgen, como algunos lo pintan, sino más bien varón en la flor de la edad. Nada hay en la Escritura que se oponga a este aserto. En cuanto al oficio que desempeñó, según la misma Sagrada Escritura, fue el carpintero. Y así lo confirma aquella frase de los judíos, según refiere San Mateo (13, 55): "*¿No es éste el hijo del carpintero?*" También Jesús ejerció este oficio en compañía de San José, como testifican sus paisanos de Nazaret: "*¿No es acaso el carpintero hijo de María?*" (Mc., 6, 3). Es indudable que San José fue un hombre justo y humilde trabajador, con su rudimentario taller de carpintería y empleado en todos los menesteres que este oficio lleva consigo. Fue, pues, obrero virtuoso y trabajador.

DIA 3.º

LECCION EVANGÉLICA.-"Estando desposada María, la Madre de Jesús, con José, antes de que conviviesen se halló haber concebido María del Espíritu Santo. José,

su esposo, siendo justo, no quiso denunciarla y resolvió repudiarla en secreto. Mientras reflexionaba sobre esto, he aquí que se le apareció en sueños un ángel del Señor y le dijo: "José, hijo de David, no temas recibir en tu casa a María, tu Esposa, pues lo concebido en ella es obra del Espíritu Santo. Dará a luz un Hijo, a quien pondrás por nombre Jesús, porque salvará a su pueblo de sus pecados" (Mt., 1, 18-21).

San José, custodio del Señor, llévanos a María y por María a Dios.

DIA 4.º

VIRGINIDAD DE SAN JOSÉ.-San Jerónimo dice que San José permaneció siempre virgen debido a la compañía de su virginal esposa; pues apostrofando al hereje Elvidio, que negaba la virginidad de María, argumenta de esta manera: "Tú dices que María no permaneció siempre virgen; yo digo más: que San José conservó la virginidad por la Virgen María. San José llevaba también una vida virginal, virginal por María, para que el Hijo virginal naciese de un matrimonio virginal." "¡Qué hermosa es una generación casta con esclarecida virtud! Su memoria es inmortal y llena de honor ante Dios y ante los hombres" (Sab., 4, 1). "Bienaventurados los limpios de corazón, porque ellos verán a Dios" (Mt., 5, 8).

ORACIÓN FINAL, PROPIA PARA ESTE DÍA

¡Oh custodio y padre de vírgenes, San José, a cuya fiel custodia fue encomendada la misma inocencia, Cristo Jesús, y la Virgen de las vírgenes, María!; por estas dos queridísimas prendas, Jesús y María, te ruego y suplico me alcances la gracia de que, libre de toda impureza, pueda servir siempre con alma inmaculada, corazón puro y cuerpo casto a Jesús y María. Amén.

DIA 5.º

SAN JOSÉ, JEFE DE LA SAGRADA FAMILIA.-A San José, "por ser siervo fiel y prudente, Dios le encomendó el gobierno de su familia para que hiciese las veces de padre en la custodia de su Unigénito hijo, concebido por obra del Espíritu Santo" (Mis. Praef.).

Solamente a los que son verdaderamente grandes confía Dios algo grande. A San José le confió lo más excelso: ser sustituto del Padre celestial para con el Hijo que bajó a la tierra. José puede imponerle el nombre de Jesús y ejercer sobre El todos los derechos paternos sobre El, que es Hijo de Dios. Y este Hijo le reverenciará y le amará y le obedecerá ejemplarmente durante toda la vida... para darnos ejemplo a nosotros...

DIA 6.º

SAN JOSÉ, AMANTE DEL TRABAJO.-"Viniendo Jesús a su tierra, enseñaba en la sinagoga, de manera que, admirados, decían: "*¿De dónde le viene a éste tal sabiduría y tales prodigios? ¿No es éste el hijo del carpintero?*" (Mt., 13, 54-55).

San José trabaja en un taller y "con el sudor de su frente alimenta al que nutre a todas las criaturas; dirige exteriormente al que gobierna el universo; manda al Omnipotente... ¡San José viene a ser como el salvador del Salvador del mundo!" (Calp.).

Seamos amantes del trabajo y no desperdiciemos el tiempo. "*Mientras disponemos de él, obremos el bien*" (Gal., 6, 10). Pensemos que la eternidad es bastante larga para descansar y que "*lo que el hombre siembre (en esta vida), eso recogerá (en la otra)...*" (Gal., 6, 8). Después de la muerte, nuestras obras buenas o malas nos acompañarán (Apoc., 14, 13) y por ellas seremos juzgados.

DIA 7.º

SANTIDAD Y GRANDEZA DE SAN JOSÉ.-Gocémonos de la santidad y grandeza de San José, la cual nos pregonan estos dos títulos: *Padre virginal de Jesús y esposo virginal de María*. Si el roce de la túnica de

Jesús -ligero e instantáneo- comunicaba virtud y curaba a los enfermos..., ¡cuán grande no sería la santidad de San José en su contacto de treinta años con Jesús!... "Alegraos, ¡oh justos!, en el Señor" (s., 32, 1).

"Dichoso el varón que no peca con su boca y no siente el remordimiento del pecado. Dichoso aquel a quien no condena su corazón; no verá defraudada su esperanza" (Eclo., 14, 1-2). "Bienaventurado el varón irreprochable que no corre tras el oro. ¿Quién es éste que le alabemos? Porque hizo maravillas en su pueblo" (Eclo., 31, 8-9).

DIA 8.º

PATROCINIO ESPECIAL DE SAN JOSÉ.-San José es patrono de la familias cristianas especialmente pobres, patrono universal de la Iglesia, patrono de las almas consagradas a Dios y patrono de los moribundos. En las letanías de San José se le llama "modelo de obrero", "gloria de la vida doméstica", "sostén de las familias", "consuelo de los desgraciados", títulos estos que son explanados bella y profusamente en los documentos pontificios... Pío IX, atendiendo a los ruegos y votos de los prelados y fieles del universo entero y a la petición del mismo Sínodo Ecuménico Vaticano, declaró y constituyó a San José patrono de la Iglesia universal. San José ejerce una singular protección sobre las

familias que le invocan, especialmente sobre todas las que abrazan la vida Espiritual. ... Acudamos todos a él. "Por San José somos conducidos directamente a María, y mediante María a la fuente de toda santidad, Jesús."

DIA 9.º

SAN JOSÉ, NUESTRO PODEROSO INTERCESOR ANTE EL SEÑOR.-San José, por sus relaciones íntimas con Jesús y María, la Medianera de todas las gracias, puede obtenernos cuando le pidamos. "Yo no recuerdo -dice Santa Teresa de Jesús- haber pedido cosa a Dios por medio de San José que no la haya obtenido... Y no he conocido a nadie que le haya invocado asiduamente sin hacer notables progresos en la virtud. Es cosa que espanta las grandes mercedes que me ha hecho Dios por medio de este bienaventurado santo, de los peligros que me ha librado, así de cuerpo como de alma; que a otros santos parece les dio el Señor gracia para socorrer en una necesidad; a este glorioso santo tengo experiencia que socorre en todas..." San Ignacio de Loyola y San Francisco de Sales exclamaban: "¡Oh, qué santo tan bueno es San José!" Acudamos a él en todas nuestras necesidades, y, por ser patrono de la buena muerte, pidámosle la gracia de morir santamente, que es la gracia de las gracias.

NOVENA EN HONOR DE SANTO TOMAS DE AQUINO

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA

¡Oh angélico doctor Santo Tomás, príncipe de los teólogos y guía de los filósofos, gloria insigne del orbe cristiano y lumbrera de la Iglesia, celestial patrono de todas las escuelas católicas, que aprendisteis sin pretensiones la ciencia y la comunicáis sin envidia!, pedid por nosotros a la misma Sabiduría, el Hijo de Dios, que, viniendo sobre nosotros el Espíritu de sabiduría, penetremos vuestras enseñanzas, imitemos vuestros ejemplos, participemos de la ciencia y virtud en que resplandecisteis como un sol en la tierra, y, por fin, que gustemos con Vos para siempre en el cielo sus suavísimos frutos, alabando a una a la Sabiduría divina, por infinitos siglos de los siglos. Amén.

Consideración (la del día, y luego *petición*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que nos alegras con la festividad anual de tu confesor y docto Santo Tomás de Aquino!, concédenos imitar sus virtudes y las gracias que te pedimos en la Novena que hacemos en su honor. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

Santo Tomás de Aquino nació a fines de 1224 en la fortaleza de Rocaseca, enclavada en la provincia de Nápoles. Fueron doce hermanos y él fue el más pequeño de los siete varones. A la edad de cinco años ingresó en el cercano y famoso convento de Monte Casino, donde permaneció nueve años aprendiendo las primeras letras y atendiendo a su formación moral y religiosa. Su conducta fue ejemplar. Recogido, piadoso, meditabundo y silencioso, era el modelo de los demás. Su aplicación era extraordinaria y acuciante su curiosidad por las cosas divinas, preguntando con frecuencia y ansiedad a su maestro: "*Quid est Deus?*" ("¿Quién es Dios?") Pidámosle nos consiga la gracia de imitarle en la aplicación al estudio y a la virtud.

DIA 2.º

Tomás de Aquino a los catorce años pasó de Monte Casino a estudiar a la Universidad de Nápoles, donde conoció a los Padres Dominicos, casi recién fundados, y en cuya Orden entraría pocos años más tarde por creer que allí serían cumplidas plenamente sus aspiraciones de vida religiosa y de estudio. Tomás frecuentó la Facultad de Artes, perfeccionándose en Letras y en la poesía, capacitándose así para componer después sus bellos himnos del Oficio del Santísimo Sacramento.

Pronto se hizo notar entre sus discípulos por su memoria prodigiosa y por su inteligencia soberana, superándolos a todos. Su alma buscaba afanosamente a Dios, y el estudio para él no tenía más que un fin: el mejor conocerle y servirle.

DIA 3.º

Habiendo llevado muy a mal la madre y hermanos de Tomás su decisión de entrar y luego permanecer en una Orden mendicante, fue secuestrado por ellos y conducido bajo guardia a su residencia de Rocaseca. Esta circunstancia hizo que allí leyese la *Sofística*, de Aristóteles, y el *Libro de las sentencias*, de Pedro Lombardo, y también la Biblia, la que aprendió en gran